



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-10-3-7

Национальный интерес и (или) холодный расчет: к вопросу о конкуренции правовых систем мира*

Захарова М.В.**

Цель. Представить теоретико-компаративный анализ конкуренции правовых систем мира, дав при этом авторскую понятийную и видовую оценку данному явлению.

Методология. Формулирование доктринальных подходов к означенным в статье проблемам будет осуществлено через сравнительный анализ, проводимый в рамках междисциплинарного (сопоставление юридической доктрины со смежными областями знания, такими как социология, экономика и др.), межотраслевого (сравнительный анализ подходов, используемых в общей теории права), трансграничного (сравнение различных национальных правовых систем друг с другом), а также хронологического (исторический сравнительный анализ) подходов.

Принимая во внимание особенности предмета, успешное выполнение целей исследования требует использования и специальных юридических методов познания, в числе которых можно выделить особо структурно-юридический метод. Также в ходе проведения исследования планируется обращение и к синергетическому научному поиску.

Выводы. Эволюция социальных отношений с необходимостью диктует трансформации и внутри правовых систем мира, к которым относят, в частности, конвергенцию и конкуренцию правовых систем мира. Конкуренция правовых систем мира представляет собой столкновение (соперничество) между правовыми системами мира и их элементами, между которыми субъект правоприменения делает свой свободный выбор. В современных условиях конкуренция правовых систем приводит к распространению института юридического туризма. В определенной мере трудовую миграцию также можно отнести к одной из многочисленных форм юридического туризма.

Научная и практическая значимость. Проведенное исследование дает углубленное и целостное представление о сути конкуренции правовых систем мира. Выводы, содержащиеся в статье, имеют практическую значимость для развития сравнительного права, отраслевого права, а также общетеоретических юридических дисциплин.

Ключевые слова: конкуренция, трансформация, право, правовая система, юридический туризм.

National Interest and (or) Cold Calculation: on Competition between World Legal Systems***

Zakharova M.V.****

Purpose. To present a theoretical and comparative analysis of the competition of legal systems of the world, while giving author's conceptual and species assessment to this phenomenon.

Methodology. The formulation of doctrinal approaches to the problems mentioned in the article will be carried out through a comparative analysis carried out within the framework of an interdisciplinary (comparison of legal doctrine with related fields of knowledge, such as sociology, economics, etc.), cross-sectoral (comparative analysis of approaches used in general law theory) cross-border (comparison of different national legal systems with each other), as well as chronological (historical comparative analysis) approaches.

Taking into account the peculiarities of the subject, the successful accomplishment of the research objectives requires the use of special legal methods of cognition, among which one can distinguish a particularly structural legal method. Also, during the research, it is planned to apply to a synergistic scientific search.

Conclusions. The evolution of social relations with the need dictates transformations within the legal systems of the world, which include, in particular, the convergence and competition of the legal systems of the world. The competition of the legal systems of the world is a clash (rivalry) between the legal systems of the world and their elements, between which the subject of law enforcement makes his free choice. In modern conditions, the competition of legal systems leads to the spread of the institution of legal tourism. To some extent, labor migration can also be attributed to one of the many forms of legal tourism.

Scientific and practical significance. The conducted research gives an in-depth and holistic view of the essence of competition in the legal systems of the world. The conclusions contained in the article have practical significance for the development of comparative law, branch law, as well as general theoretical legal disciplines.

Key words: competition, transformation, law, legal system, legal tourism.

* Публикация подготовлена в рамках поддержанного РГНФ научного проекта № 15-03-00628

** ЗАХАРОВА МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА, доцент кафедры теории государства и права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), кандидат юридических наук, avis_777@mail.ru

***The publication has been prepared in context of the scientific project No. 15-03-00628 supported by the Russian Foundation for the Humanities

**** ZAKHAROVA MARIA V., Assistant Professor of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Candidate of Legal Sciences

